

# Actividades generales de la Alianza Atlántica

MIGUEL RUIZ NICOLAU,  
Coronel de Aviación

A lo largo del año la Organización del Atlántico Norte ha continuado desarrollando intensos trabajos en todos los niveles, en busca del mantenimiento de la paz internacional y el fortalecimiento de la Alianza. Repasemos brevemente, las principales actividades realizadas en el pasado año.

## Reuniones de alto nivel

Las Reuniones del Consejo del Atlántico, a nivel de Ministros de Asuntos Exteriores se celebraron, la de primavera a finales de mayo, en Halifax, Canadá y la de otoño a mediados de diciembre en Bruselas.

Las Reuniones del Grupo de Planes Nucleares se celebraron, la de primavera en Würzburg, República Federal Alemana, y la de otoño en la localidad escocesa de Gleneagles. En ésta última los Ministros de Defensa estudiaron con especial interés los resultados de la Cumbre de Reykjavik, del 11 al 12 de octubre, celebrada entre el Presidente norteamericano Ronald Reagan y el Dirigente soviético Mikhail Gorbachov, dado

que sus inciertos resultados no han tranquilizado a los aliados europeos de la Otan, que temen que las superpotencias firmen acuerdos de desarme a costa de la seguridad europea.

Las Reuniones del Comité de Planes de Defensa, a la que asisten los Ministros de Defensa de los países de la Alianza, salvo Francia e Islandia, se celebraron en Bruselas, la primera en abril y la segunda a primeros de diciembre, y en ellas se estudiaron los problemas más acuciantes en cuestiones militares, tras los informes realizados por el Comité Militar. Destacan, de la última reunión: la planificación de los planes defensivos para los próximos cinco

años (1987-1992) ante las posibles amenazas. Se fijaron objetivos concretos para la mejora de la Defensa Convencional, en especial la defensa aérea, la mejora y modernización de las fuerzas terrestres y navales, la guerra electrónica, la movilización de reservistas. Se estudiaron los informes sobre la defensa anti-misiles y los procedentes de la Conferencia de Directores Nacionales de Armamento (CNAD) sobre el progreso en la cooperación en los programas de armamento y que concierne especialmente a seis grandes proyectos de armamento europeo: LINK II, MSOW, MIDS, ADA, NIS y otro de RADAR. Asimismo se estudiaron el estado actual de las diversas conversaciones sobre el control de armamentos.

Además de estas Reuniones se han celebrado periódicamente las Plenarias del Comité Militar con la asistencia de los Jefes de Estado Mayor de los Países Aliados.

Tras la Cumbre de Reykjavik, los



Reunión de Halifax. La OTAN es el principal instrumento de consulta y de coordinación de que disponen los países occidentales para la conducción de sus políticas exteriores y de seguridad.

aliados europeos han insistido en que si bien los resultados aparentes de la Reunión son importantes y aceptables, cualquier reducción de armas nucleares tendrá que ir unida a un mayor equilibrio entre las fuerzas convencionales, dado que el Pacto de Varsovia mantiene una superioridad de 8 a 1 sobre la OTAN y por tanto la estrategia de Respuesta Flexible de disuasión nuclear sigue siendo válida e imprescindible.

### La Asamblea del Atlántico Norte

Aunque no es una organización de la OTAN, sus reuniones tienen mucho significado político pues está formada por parlamentarios de los 16 países de la Alianza. Los trabajos de los 186 parlamentarios que han participado en esta Sesión anual celebrada en Estambul, Turquía, a finales de noviembre, han estado

millones de soldados que la OTAN podría movilizar en caso de guerra, los europeos aportarían 10 millones, y de los 2.6 millones de soldados activos de la OTAN, 2.3 millones son europeos, y un 85% de los carros de combate y un 80% de los aviones militares estacionados en Europa, son también pertenecientes a los países de este continente. Por tanto se insiste que no son tan ciertas las afirmaciones que sostienen varios políticos norteamericanos sobre el

saciones sobre reducción de armamento están viciadas por una desconfianza mutua y que la actual política defensiva de la OTAN está basada en la protección nuclear americana. Por otro lado los soviéticos intentan por todos los medios, paralizar el programa americano de Iniciativa de Defensa Estratégica (SDI) o "Guerra de las Galaxias" que tanto preocupa a los rusos. Últimamente se ha anunciado oficialmente que se han concertado contratos con 29 empresas europeas de seis países de la Alianza —Alemania, Bélgica, Francia, Holanda, Italia y el Reino Unido— para participar en el programa SDI, y en un estudio destinado a defender a Europa contra los misiles soviéticos de corto alcance y posteriormente realizar otro estudio orientado a la eventual instalación en Europa de un Sistema Defensivo semejante al SDI.



*Un carro turco participante de unas maniobras realizadas por el flanco sur de la OTAN*

centrados principalmente en los problemas del terrorismo, el control de armamentos y las relaciones entre Estados Unidos y sus aliados europeos. Así mismo la Comisión Permanente de la Asamblea ha nombrado oficialmente al político alemán Peter Corterier, Secretario General a partir de enero de 1987.

### Problemas generales

En todas las reuniones sigue candente el problema de las tensiones entre los aliados europeos y los EE.UU. Mucho se ha hablado de una retirada de las fuerzas militares americanas estacionadas en Europa a lo que se oponen los europeos. Los americanos argumentan que su esfuerzo militar y económico en la OTAN es mayor que el que ponen los europeos en su propia defensa. Sin embargo, mencionando cifras concretas, Lord Carrington, el Secretario General recuerda que de los 14

esfuerzo europeo en estos temas. Lo cual no quita para que se intensifique la colaboración europea en materias de armamento y de investigaciones de defensa, para reducir la gran dependencia de los EE.UU.

Otra preocupación de los aliados europeos sobre los americanos es que los posibles acuerdos de alto nivel entre EE.UU y la URSS sobre reducción de armas nucleares llegara a concretarse en la llamada Opción 0: de retirada total de todos los misiles de alcance intermedio instalados en Europa, tanto por parte americana y actualmente distribuidos por varios países europeos, como por parte soviética. Esto sólo sería posible, según los aliados europeos si también se contempla la retirada de los misiles de corto alcance SS-21, 22 y 23 que amenazan a Europa, y a un gran aumento de las fuerzas convencionales por parte de la OTAN. Todas las conver-

También ha causado preocupación en medios de la OTAN la decisión de los EE.UU de sobrepasar el límite impuesto por el acuerdo SALT II, de 1.320 lanzadores de misiles estratégicos, al poner en servicio el 131 bombardero B-52 portador de misiles crucero. A pesar de que este acuerdo, firmado en 1979 entre el Presidente Carter y Leonidas Breznev no ha sido nunca ratificado por el Senado norteamericano, su aceptación tácita ha sido una de las condiciones para dejar abierto un proceso de distensión en las relaciones entre EE.UU y URSS.

### Maniobras militares

El pasado año se han aumentado las maniobras y ejercicios conjuntos de la OTAN, en la mayor parte de Europa. Se inició el año con el Ejercicio REFORGER con el traslado de 20.000 soldados americanos y 300.000 Tm. de Equipo, desde EE.UU a

Europa que se unieron a los Ejércitos Americanos, Canadienses y Alemanes desplegados en Baviera, República Federal Alemana, para intervenir conjuntamente en las maniobras de invierno SENTINEL 86.

En febrero se efectuó el ANCHOR EXPRESS, en Noruega, con la parti-

FORGE que por su importancia detallamos a continuación.

### Maniobras OTAN "AUTUMN FORGE" 1986

En las tradicionales maniobras de otoño de la OTAN, denominadas este año "AUTUMN FORGE", parti-



Reunión especial de la Conferencia de Directores Nacionales de Armamentos, celebrada el pasado mes de febrero en el cuartel general de la OTAN, en Bruselas.

cipación de cerca de 20.000 hombres de diversos países, pero tuvo que suspenderse antes de su conclusión, a causa de las duras condiciones meteorológicas que causaron graves accidentes a causa de avalanchas de nieve.

En marzo se celebró el ejercicio periódico HILEX, de alto nivel y sin intervención de fuerzas, para comprobar la reacción, en casos de crisis, de los altos organismos de la OTAN.

En mayo se realizó un ejercicio aeronaval en las costas de Portugal, el OPEN GATE 86, en el que intervinieron 6.000 hombres de diversos países.

También, justo una semana después del ataque americano a Libia, se realizó el ejercicio aeronaval DETERRANT FORCE 1/86, en el Mediterráneo, en donde intervino la Fuerza Naval de Urgencia del Mediterráneo (NAVOCFORMED). Por último, en otoño, se ha celebrado el AUTUMN

ciparon 250.000 hombres de trece países de la Alianza y se desarrollaron en veinte ejercicios diferentes que se realizaron desde el Cabo Norte, en Noruega, hasta el Mar Negro, en Turquía, bajo la dirección del Mando Aliado Europeo (SHAPE). Estas maniobras se han desarrollado por duodécimo año consecutivo y su objetivo principal era comprobar las capacidades y modalidades de reforzamiento de las Fuerzas Aliadas en Europa, en sus diferentes zonas, el control y dirección de los diversos Cuarteles Generales implicados, los movimientos logísticos, así como realizar otros ejercicios complementarios.

Diez de estos ejercicios se realizaron en la zona norte de Europa, seis en la región central y cuatro en la zona del Mediterráneo. A continuación se describen brevemente los ejercicios:

### ZONA NORTE

—Del 19 de agosto al 4 de sep-

tiembre se desarrolló el TACTICAL FIGHTER WEAPONRY en la zona occidental de Dinamarca, y básicamente consistió en un ejercicio de defensa aérea de este país con la colaboración de fuerzas aéreas, navales y terrestres de cinco países aliados.

—BLIND FAGOT.—Entre el 21 y 22 de agosto se realizó este ejercicio de pequeña entidad, con la colaboración de la Marina Alemana y la Fuerza Aérea y Marina Danesas. Un grupo anfibio alemán transportó a un escuadrón danés de Hawk desde Zealand a Jutland. El ejercicio tuvo lugar en el Kattegat y los estrechos daneses.

—NORTHERN WEDDING.—Entre el 29 de agosto y 19 de septiembre. Era el mayor ejercicio marítimo y anfibio de la OTAN y consistió en el reforzamiento por vía marítima del Mando del Norte de Europa. La zona del ejercicio comprendía el Canal de la Mancha, Mar de Irlanda, Mar del Norte, Mar de Noruega y los accesos al Báltico. Participaron 35.000 hombres, 250 submarinos y barcos de superficie y 200 aviones de Alemania, Bélgica, Canadá, Dinamarca, Francia, Holanda, Noruega, Reino Unido y Estados Unidos, y terminó con desembarcos anfibios en Noruega y Dinamarca. Asociados a él se desarrollaron otros siete ejercicios: BLUE FOX, BOLD GUARD, COLD FIRE, SORBET ROYAL, BROWN FALCON, BRAVE LION y BUSY EAGLE.

—BRAVE LION.—Del 1 al 26 de septiembre. Fue un ejercicio bilateral entre Canadá y Noruega que incluía el traslado, recepción, empleo y retirada de la Brigada Canadiense de intervención para ayuda de Noruega. Fue el primer despliegue de esta Brigada en Noruega desde que hace 19 años se le asignó esta misión. También ha consistido en el mayor movimiento de tropas canadienses a Europa desde la II Guerra Mundial.

—BILLY GOAT 2.—Del 8 al 11 de septiembre. Fue un pequeño ejercicio anfibio alemán/danés, en el que unidades alemanas transportaron una Brigada danesa de Zealand a Lolland.

—BLUE FOX.—Del 9 al 15 de septiembre. Se realizó en el sur de Noruega con tropas de Holanda, Noruega, Reino Unido y Estados Unidos y consistió, básicamente, en un desembarco anfibio.

—BOLD GUARD.—Del 12 de septiembre al 7 de octubre. Consistió en un ejercicio de movimiento de tropas con refuerzos exteriores por desembarcos anfibios, en defensa de la región alemana de Schleswig-Holstein. Participaron divisiones danesas y alemanas y unidades anfibias de Holanda, Reino Unido y

EE.UU., así como unidades aéreas de estos países. Asociados a este ejercicio se desarrollaron: NORTHERN WEDDING, BANDAGE BARTER y el BUSY EAGLE.

—BUSY EAGLE.—Del 16 al 17 de septiembre. Fue un ejercicio aéreo de comprobación del Mando y Control Aéreo de diversas unidades aéreas que participaban en los ejercicios BOLD GUARD y NORTHERN WEDDING.

—BROWN FALCON 2.—Del 16 al 17 de septiembre. Es un ejercicio bianual de defensa aérea del Mando Aéreo del Báltico. Se realizó asociado a los ejercicios anteriores y en la zona de Noruega, Dinamarca y norte de Alemania.

—BAR FROST.—Del 19 al 24 de septiembre. Asociado al BRAVE LION, consistió en la cooperación sobre el terreno de tropas noruegas y del Grupo Canadiense. Se desarrolló en el norte de Noruega.

#### REGION CENTRAL

—CROSSED SWORDS, del 8 al 19 de septiembre. Consistió en un ejercicio terrestre del Cuerpo Belga con tropas adicionales de Alemania, Reino Unido y EE.UU. Se realizó en el centro de Alemania.

—COLD FIRE, del 16 al 26 de septiembre. Fue un ejercicio aéreo de unidades de la 2ª y 4ª ATAF (Fuerza Aérea Táctica Aliada) en apoyo de dos ejercicios terrestres, el CROS-

SED SWORDS y el FRANCONIAN SHIELD, aunque este último no formó parte de las maniobras OTAN, pues fue un ejercicio bilateral con 57.000 hombres de Alemania y Francia, a pesar de que este último país no forma parte de la estructura militar de la OTAN.

—SPRINGENDES ROSS, del 8 al 12 de octubre. Fue un ejercicio terrestre a nivel de División, con la participación de la 2ª Brigada Alemana y unidades en entrenamiento. Se realizó en Alemania en el área de Bramsche y Bremen.

—RADIANT SABRE, del 20 de octubre al 3 de noviembre. Un ejercicio de la 4ª Brigada Mecanizada Canadiense en colaboración con tropas alemanas. Tuvo lugar en el sur de Alemania, en el área de Ingolstadt y Landshut.

—ETERNAL TRIANGLE, del 20 de octubre al 7 de noviembre. Consistió en un ejercicio a nivel de División con tropas de infantería, acorazadas y de paracaidistas de Alemania, Dinamarca y el Reino Unido. Se realizó al suroeste de Hannover.

—BUNTES FAEHNLEIN, del 3 al 7 de noviembre. Fue un ejercicio que siguió al RADIANT SABRE, pero con mayor participación de la 4ª División Panzer Alemana.

#### ZONA DEL MEDITERRANEO

—ALLEGRO EXCHANGE, del 2 al 28 de septiembre. Se realizó en el

noroste de Italia (Veneto-Friuli), participando la Fuerza Móvil Aliada del Mando Europeo (AMF). Aproximadamente 1.500 tropas de Alemania, Bélgica, Italia, Luxemburgo, Reino Unido y EE.UU. intervinieron, así como aviones de reconocimiento y de combate de Alemania, Bélgica e Italia.

—DISPLAY DETERMINATION, del 19 de septiembre al 13 de octubre. Fue el mayor y más importante ejercicio de esta zona, con participación de fuerzas terrestres, navales y aéreas de EE.UU., Italia y Turquía, y aviones AWACS OTAN y Fuerzas de Guerra Electrónica. También participaron unidades aéreas y navales francesas. Se realizó en el centro y este del Mediterráneo, Mar Negro, Turquía y Norte de Italia.

—DAMSEL FAIR 2, del 29 de septiembre al 11 de octubre. Un ejercicio aeronaval del minado de costas, con participación de Italia y Turquía, Reino Unido y EE.UU. Se desarrolló en las costas turcas.

—DETERRENT FORCE 2, del 14 de octubre al 17 de noviembre. Con la activación y realización de ejercicios de la Fuerza Naval en Alerta del Mediterráneo (NAVOCFORMED) compuesta de fragatas y destructores de Italia, Reino Unido, Turquía y Estados Unidos. ■



Infantes de marina italianos desembarcan durante unas maniobras de las Fuerzas Aliadas del Sur de Europa.